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«Горячая линия» 
министерства образования
Ждет звонков от родителей по телефону: 
(3952) 201638

Александр Богомоев 
победил в финале 
«Шахтерской славы»

Аполлон Иванов: 
О пользе агротехнопарков
И роли кооперации 
на селе 

Выставка
Поздравление

Дорогие земляки!  
Уважаемые ветераны, 

пенсионеры, представители 
старшего поколения  

Усть-Ордынского Бурятского 
округа!

Международный День пожилых лю-
дей это особый день, который призван 
напомнить всем о неразрывной связи 
времен, о нашем долге перед вами!

Старшее поколение терпеливо, с по-
ниманием и любовью учит нас мило-
сердию и трудолюбию, верности своей 
семье и Родине, умению достойно жить, 
никогда не терять надежды на лучшее. 
Мы гордимся вашим мужеством, уме-
нием работать и достойно жить. 

Многие из вас, несмотря на годы, 
сохраняют активную жизненную по-
зицию, по-прежнему молоды душой. 
Вы продолжаете работать на произ-
водстве и в общественных организа-
циях, принимаете участие в воспита-
нии подрастающего поколения.

От всей души желаю вам крепкого 
здоровья на долгие годы. Материаль-
ного благополучия, стабильности, те-
плоты и внимания окружающих вас 
людей! И помните – ваш опыт и зна-
ния всегда востребованы. 

С уважением,
Заместитель Губернатора 

Иркутской области-
руководитель Усть-Ордынского 

Бурятского округа
 А.А. ПРОКОПЬЕВ

Дорогие Учителя! 
Ветераны педагогического труда!

Искренне и сердечно поздравляю 
Вас с профессиональным праздником 
– Днем Учителя!

Есть особая категория людей, ко-
торые оказывают на нашу жизнь за-
метное, порой определяющее влияние,  
– это Вы, наши педагоги.

Образование всегда было и остается 
одним из основных государственных 
приоритетов, определяющих социаль-
но-экономический потенциал обще-
ства, его способности к созидательному 
развитию. Каждый из работников си-
стемы образования вносит свой неоце-
нимый вклад в наше общее дело – вос-
питание подрастающего поколения.

Благодарю вас за профессиона-
лизм, творческий труд, оптимизм, 
любовь к детям. Отдельные слова при-
знательности ветеранам педагогиче-
ского труда.

В этот праздник желаю счастья, 
здоровья, бодрости духа!

Пусть везде и всегда сопутствует 
удача, а ученики радуют Вас своими 
победами и достижениями.

С уважением,
Заместитель Губернатора 

Иркутской области-
руководитель администрации 

Усть-Ордынского Бурятского округа 
А.А. ПРОКОПЬЕВ

Крупные муниципальные образо-
вания региона представили свои 
достижения на ежегодной много-
отраслевой выставке «Земля Ир-
кутская», которая проходит в об-
ластном центре с 25 по 27 сентября. 
В этом году в работе выставки 
принял участие 21 муниципали-
тет. Традиционно выставка прово-
дится в рамках празднования Дней 
Иркутской области. Цель ее – сти-
мулировать деловую и жизненную 
активность жителей региона, про-
демонстрировать рост экономики и 
повышение жизненного уровня на-
селения, а также оказать поддержку 
малому предпринимательству, об-
разованию, науке, культуре и здра-
воохранению.

Города и районы продемонстрирова-
ли свои достижения в промышленности 
и сельском хозяйстве, в области обра-
зования, сфере торговли и услуг. Посе-
тители выставки увидели произведения 
художников, мастеров народного твор-
чества, дары сибирской тайги, охотни-
чьи трофеи.

В своем видеообращении к участни-
кам и гостям форума губернатор Сергей 
Ерощенко отметил, что область имеет 
огромный потенциал развития. В реги-
оне строится жилье, школы и детские 
сады, есть точки роста в промышлен-
ности. Главный потенциал области – это 
люди, подчеркнул глава региона в своем 
послании.

Гостей и участников приветствова-
ли заместитель губернатора Иркутской 
области Сергей Дубровин, заместитель 
председателя Законодательного Собра-
ния региона Сергей Брилка, мэр города 
Черемхово – председатель Ассоциации 
муниципальных образований Иркут-
ской области Вадим Семенов.

Широко и всесторонне были пред-
ставлены на выставке районы Усть-
Ордынского Бурятского округа. 

– Когда мы говорим о производстве, 
мы не должны забывать о конечной и 
главной цели – достижении качества 
продукции и ее доставке потребителям. 
Мы должны видеть перспективу разви-
тия и с учетом этого строить свою рабо-
ту, – подчеркнул глава администрации 
Усть-Ордынского Бурятского округа 
Анатолий Прокопьев.

Баяндаевский район – один из круп-
ных поставщиков экологически чистой 
продукции. Замкнутый цикл производ-
ства будет действовать в создаваемом в 
Баяндаевском районе агротехнопарке по 
производству, переработке и реализации 
молока. Начальник управления сельско-
го хозяйства администрации района  Ма-
рина Хамнуева рассказала, что в рамках 
создания технопарка планируется стро-

ительство семейных ферм в 12 муници-
палитетах, откормочной площадки в селе 
Хогот. В районе создается информацион-
но-консультационный центр по коорди-
нации работы агротехнопарка, созданы 
новые рабочие места. 

В Баяндаевском районе находится 
самое крупное в округе термокарстовое 
озеро Нуху-Нур. Оздоровительный сана-
торий «Нагалык» использует грязь озера 
Нуху-Нур, которая имеет лечебные свой-
ства. Сохранение и развитие санатория 
– одно из главных направлений работы 
районной администрации. 

Муниципалитет располагает раз-
нообразными природными ресурсами, 
которые при рациональном использо-
вании могут способствовать успешно-
му развитию экономики района. Богат 
район строительными материалами 
– значительными запасами галечника 
(месторождение в 1,5 км от села Хогот). 
Имеются большие запасы месторож-
дений ракушечника в местности Ли-
динск, используемого в птицеводстве. 
Все эти направления также были заяв-
лены в экспозиции муниципалитета.

Зрители могли увидеть деревянный 
макет архитектурно-этнографического 
комплекса под открытым небом. В ком-
плекс входят усадьбы, воссоздающие 
старинный уклад жителей Прибайкалья 
– традиционный бурятский дом с ам-
барами, скотным двором с коновязью, 
белорусская и русская усадьбы. Гости 
выставки также могли увидеть картины 
и скульптуры молодого самобытного 
художника, уроженца деревни Бадагуй 
Павла Михайлова. Тематика большин-
ства его работ посвящена родной земле, 
малой родине.

Экспозиция Боханского района на-
поминала грядку подсолнухов – это 

местные девушки оделись в ярко-жел-
тые наряды. Они знакомили посети-
телей выставки с разными видами и 
сортами хлебобулочных изделий. В 
Боханском районе хлеб пекут 15 мини-
пекарен и получается он вкусным и аро-
матным.

Самой яркой экспозицией Аларского 
района стала презентация Ангарского 
сельского поселения. Глава муниципали-
тета Татьяна Середкина рассказала, что в 
районе планируется строительство двух 
школ – в поселке Ангарском и деревне 
Ныгда.

– Мы хотим показать – Ангарское 
сельское поселение живет и развива-
ется. У нас работает 8 сельхозпредпри-
ятий, 6 КФХ, насчитывается 10 тыс. га 
пахотных земель. Даже газета своя в 
муниципалитете издается. В наших пла-
нах – развитие агротуризма, есть все 
условия  для этого, разработан бизнес-
план по организации турбазы. У нас не-
сколько лет проходят областные сорев-
нования по рыбной ловле, – поделилась 
Татьяна Середкина. 

В павильоне Осинского района свои 
работы представили мастера народно-
го творчества. На презентации научно-
практического журнала «Здоровье детей 
Сибири» специалисты рассказывали о 
пользе национального кисломолочного 
напитка курунга, который богат бакте-
риями, ферментами, аминокислотами.  
Этот диетический продукт будет полезен 
как для аллергиков, так и для детей, ко-
торые не переносят белок  коровьего мо-
лока. Курунга, со временем, может стать 
даже брендом Осинского района, где ве-
дется его изготовление.

Окончание на 2-й стр.

Баяндаевский район – один из крупных поставщиков экологически чистой продукции

Муниципалитеты округа показали себя на выставке

Земля Иркутская
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В ЗС определили 
 глав комитетов

Кузьма Алдаров депутат Законо-
дательного Собрания Иркутской об-
ласти от Усть-Ордынского Бурятского 
округа возглавил в новом созыве пар-
ламента  комитет по законодательству 
о природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве. За его кандидату-
ру на данный пост проголосовали все 
45 депутатов. В составе этого же коми-
тета будет трудиться второй депутат 
от УОБО Аполлон Иванов.

Мария ПЕТРОВА

Вопросы благоустройства 
Усть-Орды обсудили на 

совещании
Вчера в конференц-зале админи-

страции УОБО состоялось рабочее 
совещание под председательством 
главы округа Анатолия Прокопьева.  
В его работе приняли участие заме-
ститель руководителя администра-
ции Андрей Калашников, помощник 
руководителя администрации Ирина 
Евсеева,  мэр МО «Усть-Ордынское» 
Евгений Бардаханов, первый заме-
ститель главы МО «Эхирит-Була-
гатский район» Эдуард Борходоев и 
руководители структурных подраз-
делений трех администраций.

На совещании были обсуждены 
вопросы благоустройства окружного 
центра, ликвидации несакциониро-
ванных свалок, строительства мало-
этажных домов, освещения улиц, 
уборки придомовых территорий. Од-
ним из первых мероприятий запла-
нировано проведение в октябре двух 
общепоселковых субботников. 

– Изменить облик главного по-
селка нашего округа поможет толь-
ко системный подход и наши общие 
усилия, – подчеркнул Анатолий Про-
копьев.

По итогам совещания было при-
нято решение периодически прово-
дить рабочие  совещания по благо-
устройству поселка Усть-Ордынский. 
Следующее совещание запланирова-
но на  декабрь текущего года.

– В конце октября мэры всех ше-
сти муниципальных образований 
округа и глава МО «Усть-Ордынское» 
побывают с рабочей поездкой в Уша-
ковском муниципальном образова-
нии Иркутского района, – сообщил 
Анатолий Прокопьев.

Эта поездка запланирована с це-
лью изучения  положительного  опы-
та  соседей и дальнейшего его приме-
нения на территории нашего округа.

Мария ПЕТРОВА

Состоялось  заседание 
думы третьего созыва  
МО «Усть-Ордынский» 

26 сентября в администрации 
МО «Усть-Ордынский» состоялось 
первое заседание думы третьего со-
зыва. Участие в нем принял замести-
тель губернатора Иркутской области 
– руководитель администрации Усть-
Ордынского Бурятского округа Ана-
толий Прокопьев. Он вручил удосто-
верение председателю думы поселка 
Евгению Бардаханову. В своем высту-
плении Анатолий Прокопьев отметил, 
что в первую очередь дума должна по-
заботиться о внешней привлекатель-
ности Усть-Орды, ведь поселок явля-
ется визитной карточкой всего округа. 

В ходе заседания прошли выборы 
заместителя председателя думы, им 
стал Владимир Вильчинский.

Сильвия БАЛХАСНАЕВА        

Вся неделя
Выставка

Земля Иркутская
Муниципалитеты округа показали себя на выставке

Главные ресурсы Нукутского района 
– гипс, уголь. Есть свои строительные 
материалы – песок, глина, гравий, из-
весть, лес. Доля промышленности в эко-
номике района составляет 60%, этот вид 
деятельности является перспективным с 
точки зрения привлечения инвестиций. 
На территории района реализуется инве-
стиционный проект – строительство за-
вода «Кнауф» по производству гипсокар-
тона мощностью 60 млн кв.м. и 50 тыс.
тонн сухих смесей в год. На предприятии 
запущена тестовая линия производства.

Также в экспозиции района были 
представлены прекрасные гобелены 
Ефима Осипова. Талантливый мастер 
самостоятельно освоил уникальную тех-
нологию плетения гобеленов из конского 
волоса и обогащает свои работы новыми 
приемами и находками. Зрители также 

ознакомились с работами художников 
Федора Данхаева из п. Целинный и Ва-
лерия Дульбитхаева из п. Хареты. Об их 
творчестве подробно рассказала зав.ин-
формационного сектора отдела культу-
ры районной администрации Надежда 
Старикова.

Экспозиция Эхирит-Булагатского 
района представила все, чем богат рай-
он – мука, мед, белая глина, каменный 
уголь. Здесь, как и в Осинском районе, в 
каждом доме производят живительную 
курунгу. Гостям не только подробно рас-
сказали о технологии изготовления, но и 
предлагали попробовать удивительный 
и полезный напиток.

Немало изюминок и творческих на-
ходок было на этой выставке. Торт в 
виде карты Иркутской области и живые 
сцены из фильма «Любовь и голуби» 
можно было видеть в павильоне горо-
да Черемхово. В экспозиции Шелехова 

гостей приветствовал «алюминиевый» 
человек, красавицы в кожаных одеж-
дах оживляли экспозицию Ольхонского 
района. Павильон «Планета Ангарск» 
привлекал необычными (под потолок 
ростом!) деревянными скульптурами 
насекомых.

На выставке «Земля Иркутская» 
прошли встречи, переговоры, консуль-
тации, а также дегустации мясной, мо-
лочной и ликероводочной продукции, 
хлебобулочных изделий, вегетарианских 
сладостей. На сценической площадке вы-
ступили ансамбли и коллективы художе-
ственной самодеятельности городов и 
районов области. Завершилась выставка 
«Земля Иркутская» традиционным под-
ведением итогов конкурса на лучшего 
экспонента.

Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Продолжение. Начало на 1-й стр.

В Боханском районе хлеб пекут 15 мини-пекарен 
и получается он вкусным и ароматным

Участников ярмарки приветствовала делегация областного правительства 
и ЗС. Среди гостей выставки был и глава администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа Анатолий Прокопьев

Финансы

Образовательной сфере было уде-
лено внимание на совещании с за-
местителями глав муниципальных 
образований по социальным во-
просам. Оно  прошло в Иркутске 
30 сентября под руководством за-
местителя председателя правитель-
ства Иркутской области Валентины 
Вобликовой. Одной из серьезных 
проблем, озвученных на встрече, 
стало неисполнение муниципали-
тетами обязательств по освоению 
средств, направленных на создание 
новых мест в детских садах. 

Главной темой   выступления замести-
теля министра образования Иркутской 
области Бориса Михайлова стала пробле-
ма, связанная с ликвидацией очередности 
детей в дошкольные образовательные уч-
реждения. Как известно, к началу 2016 года 
все дошкольники должны быть обеспечены 
местами в детских садах. По словам зам-
министра, на решение этой проблемы  на-
правлена беспрецедентная сумма – 2 млрд 
43 млн рублей, из них 1 млрд  81 млн – из 
консолидированного бюджета Иркутской 
области, 962 млн – федеральные субсидии. 

В настоящий момент утвержден план 
мероприятий по модернизации регио-
нальной системы дошкольного образова-

ния. Он предусматривает строительство 
11 зданий на 1488 мест с объемом финан-
сирования 985 млн рублей. Три здания 
должны быть построены в Иркутске, по 
одному – в Братске, Черемхово, Осин-
ском, Ольхонском, Казачинско-Ленском, 
Иркутском, Нукутском, Чунском районах. 
Также в Нукутском, Боханском, Осинском, 
Куйтунском, Усольском, Иркутском, Че-
ремховском, Заларинском, Эхирит-Була-
гатском районах запланировано приоб-
рести 10 готовых зданий, пригодных для 
размещения детских групп. Это обеспечит 
еще около 850 мест. На эти цели предпо-
лагается израсходовать 809 млн рублей. В 
настоящее время активно ведется работа 
по строительству двух зданий детсадов в 
Куйтунском и Эхирит-Булагатском райо-
нах. Не вызывает сомнений, что до конца 
года они будут сданы в эксплуатацию. С 
остальными же есть проблемы.

– Не были открыты в запланирован-
ные сроки  детсад на 140 мест в городе 
Братске, две группы на 50 мест в Алза-
мае, группы в Введенщине,  Усть-Куте, 
Киренском и Ольхонском районах. 
Также не открыт после реконструкции 
детский сад в Саянске. Кроме того уста-
новлено, что в ряде муниципалитетов в 
настоящее время сохраняется риск неис-
полнения взятых на себя обязательств по 

созданию дополнительных групп. 
– Впервые в этом году пришли такие 

беспрецедентные средства на строитель-
ство детских садов. При этом было одно 
условие: освоить их, чтобы получить сле-
дующий транш. На недавней видеокон-
ференции с Москвой заместитель пред-
седателя правительства РФ Ольга Голодец 
сказала прямо, что из территорий, кото-
рые не использовали средства, они будут 
отозваны и перераспределены по более 
успешным регионам. Чтобы этого не слу-
чилось, нужно активизировать работу, – 
подчеркнула зампред регионального пра-
вительства Валентина Вобликова. 

Борис Михайлов отметил, что до 10 
ноября текущего года на официальных 
сайтах школ региона должны быть раз-
мещены документы о порядке оказания 
платных услуг. Кроме того, на официаль-
ных сайтах органов местного самоуправ-
ления необходимо разместить телефоны 
«горячих линий», адреса электронных 
приемных, в том числе правоохрани-
тельных и контрольно-надзорных орга-
нов. Туда граждане могут обращаться с 
сообщениями о незаконных поборах в 
учебных учреждениях. «Горячая линия» 
открыта и в министерстве образования 
Приангарья (3952) 20-16-38.  

Юлия МАМОНТОВА

В территориях плохо осваивают средства, 
отпущенные на строительство детсадов 
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Тема дня

В прошлом выпуске планами окру-
га делился заместитель губернато-
ра - руководитель администрации 
УОБО Анатолий Прокопьев. Се-
годня рубрика «Тема дня»  вновь 
поднимает вопросы, связанные с 
развитием территории. Разговор с 
Аполлоном Николаевичем Ивано-
вым, гендиректором ЗАО «Примор-
ский», состоялся сразу после первой 
сессии Законодательного Собра-
ния, где он в третий раз представля-
ет свой родной Усть-Ордынский Бу-
рятский округ. Как и в предыдущие 
годы, он выбрал для депутатской 
работы комитет по законодатель-
ству о природопользовании, эколо-
гии и сельском хозяйстве.

– Вы, я смотрю, своих привязанно-
стей не меняете, – пошутил я.

– Каждый должен заниматься своим 
делом. Если я сельхозник, то мне сам бог 
велел заниматься сельским хозяйством. 
Тем более, сейчас, когда во главе коми-
тета стал Кузьма Романович Алдаров. Я 
его уже полтора десятка лет, наверное, 
знаю, вместе в окружной думе заседали. 
Житель села, он все проблемы крестьян-
ской жизни, все ее тонкости знает не по-
наслышке. Лучшей кандидатуры не подо-
брать. Не зря же за него все 45 депутатов 
проголосовали. Такого единодушия не 
получил ни один из председателей дру-
гих комитетов. 

– Сейчас правительство взяло курс 
на создание агротехнопарков. Баянда-
евский район будет специализировать-
ся на производстве молока, Аларский – 
зерна, а ваш, Нукутский – мяса. Как вы 
относитесь к этому начинанию?

– Идея хорошая и, считаю, давно на-
зревшая. В чем ее главная ценность? В 
отличие от агрохолдингов, объединя-
ющих крупные хозяйства, в агротехно-
парки открыт вход всем: и линейным хо-
зяйствам, и крестьянско-фермерским, и 
частному подворью. В одиночку трудно 
выжить. Только кооперация способна 
создать инфраструктуру не только для 
производства, но и сбыта готовой про-
дукции. Ведь не секрет, что сегодня кре-
стьянин не имеет возможности продать 
произведенное своим горбом по достой-
ной цене.

– Перекупщики?
– И перекупщики, и узкий ассорти-

мент. Даже открой мы в Иркутске свой 
торговый дом или, как предлагает гу-
бернатор, сельскохозяйственный окруж-
ной рынок, что мы туда повезем – туши 
да полтуши бычков? Нужна глубокая 
переработка, как это делает Белоречка 
и Усольский свинокомплекс. Мы в этом 
убедились, когда взялись выращивать 
гречиху. Поначалу продавали оптом. Что 
намолотили, то и продали. А когда срав-
нили наши цены с теми, что в магазине, 
то увидели – львиную долю забирает 
себе переработчик. Нет, так дело не пой-
дет, решили мы. Закупили нужное обо-
рудование вплоть до фасовочной линии 
и стали поставлять в торговую сеть уже 
готовый продукт, не давая наживаться 
чужому дяде.

– Почему именно на ваш район пал 
выбор по развитию мясного животно-
водства?

– Потому что нигде нет такого вкус-
ного мяса: исстари шла слава об унгин-
ском мясе, получившем свое название по 
Унгинской долине, пересекающей район. 

В ней много природных солончаков, при-
дающих мясу сочность и аромат. Вот мы 
и решили возродить былую славу, назвав 
свой агротехнопарк «Унгинское мясо».

– И с чего думаете начать?
– С пуска мясоперерабатывающего 

цеха. Подходящее здание уже имеется, 
есть возможность всю линейку мясопе-
реработки запустить. Часть мяса будем 
охлаждать, расфасовывать и поставлять 
в торговлю в вакуумных упаковках, а 
часть пустим на производство полуфа-
брикатов, колбас, копченостей… 

– Звучит заманчиво, но по щучьему 
велению ведь цех не появится. Сколько 
потребуется времени? Год, два?

– Ну зачем так много: будут день-
ги – управимся за полгода. Сейчас, при 
нынешних технологиях можно строить 
быстро.

– А хватит ли мяса, чтобы цех не 
простаивал? Его ведь надо много.

– Знаем. Силами только нашего хо-
зяйства, конечно, цех не загрузить. Сей-
час мы держим 3200 голов крупного ро-
гатого скота. И больше 4,5-5 тысяч не 
намерены его расширять. Смысла нет 
концентрировать большое стадо на огра-
ниченной территории. Главная наша на-
дежда – личные подсобные хозяйства. 
Вокруг нас около 50 деревень и было бы 
непростительной ошибкой не использо-
вать этот огромный потенциал. 

– Каким образом?
– Будем сдавать в аренду свой мо-

лодняк. И личникам, и крестьянско-
фермерским хозяйствам. Растить его не 
проблема, вокруг деревень сотни гектар 
брошенных земель, на которые смотреть 
больно. Пустите их в оборот, заготав-
ливайте корма. Не хватит своих, мы по-
можем. Между прочим, планируем за-
пустить свой комбикормовый завод. В 
поселке Быково сохранилось хлебопри-
емное предприятие, вот его-то и думаем 
приспособить под завод.

– А это целесообразно?
– Еще бы. Смотрите, сегодня мы заго-

тавливаем много фуражного зерна: ячме-
ня, овса. Часть поставляем на Усольский 
свинокомплекс, а часть дробим и пуска-

ем на корм скоту. А это неэффективно. 
Дробленка усваивается процентов на 
50-60, а комбикорм – на 95-99. Чувству-
ете разницу? Мы давно уже подумывали 
о таком заводике, да все руки как-то не 
доходили. А сейчас, когда уж взялись за 
создание агротехнопарков, само время 
взяться за это дело. Я прикинул, за пол-
года управимся. 

– Но ведь это затратное дело: и цех 
по переработке мяса, и комбикормо-
вый завод. Хватит ли у вас финансов 
потянуть такой воз?

– Конечно, не хватит, куда денешься, 
придется брать кредиты. Но я думаю, 
если областное правительство увидит, 
что мы взялись за дело всерьез, сделали 
крупные вложения и приняли на себя все 
риски, то непременно окажет помощь.

– Вы имеете в виду, что оплатит про-
центы по кредитам, как это делалось 
одно время?

– Не только проценты, но и станет на-
шим компаньоном, взяв на себя часть за-
трат. Хотя бы половину. Пример других 
территорий показывает, что содружество 
очень выгодно. Еще четыре года назад 
власти Томской и Тюменской областей на 
средства бюджета закупили 2,5 тысячи 
голов племенного молодняка и бесплат-
но передали в племхозяйства. А те вскоре 
стали снабжать остальные хозяйства по-
родистым скотом. И сразу производство 
мяса пошло в гору. Вот это, я считаю, ра-
чительный подход.

– В последние годы «Приморский» 
делал основную ставку на производ-
ство зерна и вдруг вы резко меняете 
курс, переходя на мясное животновод-
ство. Надо так понимать, что вы свер-
тываете растениеводство?

– Ни в коем случае. Какое может быть 
животноводство без растениеводства. 
Как засевали 12 тысяч гектаров зерновы-
ми, так и будем засевать. Да еще тысячу 
гектаров рапса. Между прочим, отличная 
культура в севообороте. Мы его сейчас 
продаем Иркутскому масложиркомбина-
ту, но планируем в рамках агротехнопар-
ка наладить собственное производство 
масла. Дело в том, что жмых, остающий-

ся после переработки, очень ценная до-
бавка в комбикорма. Двух зайцев убьем: 
и масло получим, и жмых.

– Какие виды на нынешний урожай?
– Получше прошлого года. Тогда же 

нам сильно подпортил дело снег, выпав-
ший 10 октября. Мы не особенно беспо-
коились: ну выпал и выпал, через пару 
деньков растает, на теплую же землю лег. 
А он не растаял. Схватился ледяной кор-
кой. Такое за 36 лет моей работы впервые 
случилось. Да и старики не помнят, что-
бы столь ранний снег не сошел. Я заме-
тил  интересную вещь, именно та полоса, 
по которой тогда шел снег, а он, начав-
шись в Зиминском районе, прошел через 
наш Нукутский, задел часть Аларского и 
ушел через Осинский на Баяндай, нынче 
попала под засуху. Люди уже обращают-
ся ко мне: если у вас есть возможность, 
заготовьте побольше соломы, у нас могут 
быть проблемы. 

– А вас засуха не коснулась?
– Коснулась, конечно. В основном 

пострадали ячмень, овес, крупяные 
культуры, посеянные по зерновым пред-
шественникам. По 16-17 центнеров с гек-
тара всего и собрали. А вот пшеница по 
парам словно и не заметила засухи, дала 
на круг по 25 центнеров. Пары, они ведь, 
накопитель влаги, даже в сильную жару, 
напоят злаки.

– Все хотят выращивать продоволь-
ственное зерно, да не у всех получается. 

– Да у нас, считай, вся продоволь-
ственная пшеница. Сама природа благо-
приятствует. В засушливой степной зоне, 
где много воздуха, где дуют ветра – там 
всегда родится сильная пшеница. 

– Какие-то особые сорта сеете? 
– Обычные: Селенга, Бурятская ости-

стая. Немного Новосибирской-15 – у нее 
короткий вегетационный период, мы ее 
первой убираем и на помол пускаем. 

– Собственная мука?
– Да, мы сегодня мелем половину, а 

может и побольше всего объема зерна. 
Это где-то 5-6 тысяч тонн. Мука не хуже 
алтайской, проблем с реализацией нет. 

Олег ГУЛЕВСКИЙ
Фото Ларисы Федоровой

Аполлон Иванов: 

АГРОТЕХНОПАРКИ – ЭТО РЫВОК ВПЕРЕД
Только кооперация поможет создать на селе инфраструктуру

Депутат ЗС Аполлон Иванов считает, что сегодня на селе необходимо создавать высокотехнологичные производства
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Официально

Реклама, объявления

Ремонт холодильников 
и холодильного 
оборудования.

Тел.: 89086681719.

В магазин строитель-
но-отделочных материа-
лов требуется опытный 
пользователь ПК на долж-
ность продавца. Знание 
1С-Торговля приветствует-
ся. Тел.: 89834445207.

«КИНОКОНЦЕРТНЫЙ 
ЗАЛ «ЭРДЭМ»
представляет

Общероссийская премьера 
«Малавита» 

с 19 сентября сеанс на 19:00.
Продолжается показ: 

«Гадкий Я 2»
«Смурфики 2».
Тел для справок: 

8(39541) 3-26-33реклама
Продается в п. Усть-

Ордынский дом 6х6, гараж, 
баня, участок 15 соток, все в 
собственности. Рассмотрю все 
варианты, возможно мат. капи-
тал + доплата. Тел.: 89500737337, 
89021701983.

***
Продается 2-комнатная бла-

гоустроенная квартира, 1 этаж, 
солнечная сторона, евроокна, 
титан. Цена договорная. 

Тел.: 89086611755.
***

Продаю 3-комнатную благо-
устроенную квартиру в п. Усть-

Ордынский, ул. Кирова, 56, 
стеклопакеты, железная дверь, 
кухня 12 кв.м. Документы гото-
вы.

Тел.: 89500826558.
***

Продается квартира в 
2-квартирном доме в п. Усть-
Ордынский.

Тел.: 89247514994, 
89503982449.

***
Продается дом с надворны-

ми постройками. Район МАКЕ-
НЫ. Цена договорная. 

Тел.: 89242910585.

***
Продается жилой дом 82 

кв.м., участок 20 соток, гараж, 
скважина, хоз. постройки, те-
плица, пчельник, омшаник, в 
собственности, в поселке Бозой.

Тел.: 89500775690, 
89501259890.

***
Продаю производственные 

здания площадью 1100 и 1200 
кв.м. с земельным участком 1,2 
га в п. Усть-Ордынский.

Тел.: 89149009215, 
89041370904.

МЕХ НА ВСЕ ВРЕМЕНА
Мех – один из самых древних материалов, который ис-
пользовали наши предки для изготовления одежды. В 
далекие времена мех служил главным средством защиты 
от непогоды и лютых морозов. На территории России 
мех всегда был одним из самых популярных материалов. 
Богатые и бедные, взрослые и дети – все носили меха. 
Выбор меха зависел от достатка, времени года и возрас-
та владельца.

В древней Руси мех широко использовался в быту. Колыбель для новорожденных детей было 
принято укладывать заячьим и беличьим мехом, как самыми мягкими и легкими. Взрослые же 
предпочитали изделия из лисы и волка. Медвежьи шкуры были одними из самых ценных, одежду 
из них практически не шили, однако семейное ложе богатых людей застилали именно медвежьей 
шкурой, которая по легендам давала владельцам еще больше жизненных сил и достатка. 

Мех всегда говорил о статусе его владельца, его благосостоянии. Мех был и остается лучшим 
подарком. «Шубу с барского плеча» можно было получить только за самые высокие заслуги, это 
своеобразные ордена и медали того времени. 

В наше время мех не только не стал менее популярным, а даже наоборот. Все больше современ-
ных модниц предпочитают прятаться от суровых морозов в меховых шубках. А современные моде-
льеры не устают создавать все новые и новые меховые коллекции, поражающие наше воображение. 

Ярмарка «ШУБЫ НАРАСХВАТ» славится богатым выбором качественных изделий от россий-
ский производителей г. Пятигорск, Москва, Киров. Весь ассортимент продукции изготовлен только 
из натурального сырья: овчины, меха норки, нутрии, каракуля, бобра, енота, лисы, кролика рек-
са. Высокого качества изделий мы добиваемся, работая с проверенными производителями. На яр-
марке представлен весь размерный ряд (от 38 до 68 размера), широкая цветовая гамма и большое 
разнообразие всевозможных отделок, что значительно расширяет границы выбора именно вашей 
шубки, дубленки или меховой жилетки. Ведь правильно подобранная вещь идеально сидит на лю-
бой женщине, скрывая недостатки и подчеркивая достоинства.

А для того чтобы наши изделия стали доступнее большему числу покупателей, предоставляются 
удобные и взаимовыгодные условия покупки: разные виды кредитов (ОАО «ОТП Банк. Лицензия 
№ 2766),  СКИДКИ (при покупке за наличный расчет), а в октябре действует 

СПЕЦПРЕДЛОЖЕНИЕ: НОРКА от 49 900 р., ОВЧИНА СО СКИДКОЙ до 30%

ЯРМАРКА «ШУБЫ НАРАСХВАТ» 
11 октября в ККЗ «Эрдэм» с 10.00 до 19.00

БОЛЬШАЯ РАСПРОДАЖА 
МЕХОВЫХ ШАПОК 

из норки, ондатры, нерпы, лисы, сурка, песца и бобра 
11 и 18 октября с 11.00 часов

 у центрального входа рынка «Орголи»
 п. Усть-Ордынский. 

В большом ассортименте более 100 моделей: 
мужские и женские от 2 000 рублей. 

Пенсионерам скидки.
реклама

***
Продам ленточную пилора-

му (новая) в п. Усть-Ордынский, 
станок для профилирования 
бруса (новый). 

Тел.: 89834452582.
***

Продается зерноуборочный 
комбайн «Енисей 1300» 1991 г.в. 
в отличном состоянии по адре-
су: Эхирит-Булагатский район, 
д.Нижняя Идыга. Документы 
имеются. 

Телефоны: 8 (39541) 32967, 
89501198916, 89501116244, 
89041443536.

***
Продается ЗИЛ-130 само-

свал, ГАЗ-53 самосвал. 
Тел.: 89041231719.

***

Продается пчелоинвен-
тарь, улья. Тел.: 89500775690, 
89501259890.

***
Реализуем сеноуборочные 

грабли «Беляевские»: боковые 
(ворошилки), поперечные, кон-
ные, для мотоблоков, для а/м 
УАЗ. Принимаем заказы, пре-
доставляем рассрочку платежа 
сроком до 6 мес. Иркутск, Усть-
Ордынский. тел.: 89149009215, 
89041370904.

1. Общие положения:

Учредитель конкурса: Ми-
нистерство образования Иркут-
ской области

Организаторы конкурса: 
Областное государственное об-
разовательное учреждение до-
полнительного образования 
детей «Центр дополнительного 
образования детей», ОГБУ «Па-
норама округа»

Цель конкурса:
Выявление и поддержка та-

лантливых детей; популяриза-
ция чтения среди детей и под-
ростков. 

Задачи конкурса:
Пропаганда чтения среди 

детей, расширение читательско-
го кругозора детей, повышение 
интереса к современной литера-
туре у детей и юношества, раз-
витие художественного вкуса и 
артистических способностей.

2. Участники:

В конкурсе могут принять 
участие учащиеся 5-8 и 9-11 
классов общеобразовательных 
школ округа.

3. Порядок и сроки 
проведения конкурса:

Заявки на участие в кон-
курсе подаются до 15 октября 
2013 года по адресу: п.Усть-
Ордынский, ул.Чапаева, 23. 
e-mail: cdo_ust_orda@inbox.ru

Конкурс проводится 25 ок-
тября 2013 года в МОУ «Усть-
Ордынская СОШ №2». 

10.00 – регистрация участни-
ков, жеребьевка. 

11.00 – открытие конкурса.

4. Условия проведения: 

Конкурс чтецов «Живая клас-
сика» – соревновательное меро-
приятие по чтению вслух (деклама-
ции) прозаических и поэтических 

произведений российских и зару-
бежных писателей, а также про-
изведений на родном языке.

Длительность выступления 
каждого участника – до 3 минут. 
Во время выступления могут 
быть использованы музыкаль-
ное сопровождение, декорации, 
костюмы. Участник не имеет 
права использовать запись го-
лоса. Каждый участник конкур-
са выступает самостоятельно 
и не может прибегать во время 
выступления к помощи дру-
гих лиц. Выбор текста должен 
быть самостоятельным и осоз-
нанным. При необходимости 
участник конкурса должен быть 
способен аргументировать вы-
бор текста, демонстрирующий 
литературный вкус. Номинации 
конкурса формируются по ито-
гам заявок на участие.

Оценка выступлений: 
Выступления оцениваются 

Положение о конкурсе чтецов  
«Живая классика»

ЗАЯВКА 
на участие в конкурсе «Живая классика»

1.Фамилия, имя, отчество участника __________________________
2.Дата рождения __________________________________________
3. Образовательное учреждение, класс _________________________
4. ФИО руководителя ______________________________________
5. Контактные телефоны и электронная почта руководителя ______
6.Автор и название  произведения ______________________________
7. Необходимое техническое сопровождение  ____________________

по следующим критериям:                                                                                                                                
- выбор текста произведе-

ния; 
- грамотная речь; 
- артистизм исполнения;
- глубина проникновения в 

образную систему и смысловую 
структуру текста.

Оценка выступления 
участника осуществляется по 
10-балльной шкале.

5. Подведение  
итогов:   

Каждый участник конкур-
са получает сертификат участ-
ника.

Победители и призеры кон-
курса отмечаются дипломами 
конкурса и призами.

Жюри вправе учредить спе-
циальные призы.
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Детсад в Алужино  
построят к концу года

В селе Алужино ведется строительство детско-
го сада на 48 мест. Как сообщил первый заместитель 
мэра Эхирит-Булагатского района Эдуард Борходоев, 
в конце года проект будет завершен, и дошкольное за-
ведение примет первых детей. 

Кроме того, строительство еще одного детского 
сада, рассчитанного на 220 мест, началось в поселке 
Усть-Ордынский. Планируется, что он откроется в 
2014 году.

Людмила ШАГУНОВА

В Аларском районе  
открываются два детских сада

В селе Маниловск после капремонта открывается 
детский сад на 50 мест. Как сообщил  первый замести-
тель мэра Аларского района Владимир Етоев, здание 
отремонтировали на средства областного бюджета по 
программе развития областных детских дошкольных 
учреждений, потратив 9 млн рублей. С открытием дет-
ского сада очередь в дошкольные учреждения в Мани-
ловске будет снята. К концу года в районе после капре-
монта  откроется еще один детский сад, расположенный 
в селе Апхульта. Его также будут посещать 50 детей. 

Людмила ШАГУНОВА

Заложен первый камень  
под будущую мечеть

В Осинском районе 24 сентября состоялась церемо-
ния закладки фундамента под будущую мечеть. Ини-
циатором строительства выступила местная религи-
озная организация мусульман под председательством 
Ранаса Ягудина. Главным спонсором строительства 
является предприниматель, заместитель председателя 
районной думы Мине-Тахир Ахметчин.

– Ни в Осе, ни в Усть-Орде, ни в Бохане нет мечети, 
хотя на территории районов округа проживает немало 
мусульман, – говорит Мине-Тахир Ахметчин. – Людям 
нужно помнить наши национальные традиции и в бу-
дущем передавать их детям и внукам. 

Мечеть будет построена из газобетона, поставить 
ее под крышу планируется уже в конце октября. Стро-
ительство обойдется примерно в полутора миллиона 
рублей. Также вокруг мечети собираются посадить са-
женцы сосны. 

На церемонии закладки первого камня фундамента 
прибыли муфтий Байкальского муфтията имам-хатыб 
Иркутской сборной мечети Фарид Хазрат Мингалиев, 
мэр Осинского района Виктор Богданов, председатель 
районной думы Игорь Маркелов.

Федор ТОКТОНОВ 

Вся неделя

Уважаемые коллеги!  
Уважаемые ветераны уголовного розыска!

Примите сердечные поздравления с торжествен-
ной датой – 95-летием со дня образования подразделе-
ний уголовного розыска в системе МВД. 

Только сильный духом, не пасующий перед опас-
ностью и до конца преданный любимому делу человек 
может работать в уголовном розыске, по праву счи-
тающемся элитным подразделением МВД. Служить 
здесь – почетно, но 24 часа в сутки каждый из вас ри-
скует однажды не вернуться домой. Однажды в жизни 
вы сделали выбор, и этот выбор не раз спас жизни тех, 
кого вы защищаете день и ночь, с достоинством неся 
звание российского офицера МВД. 

В этот праздничный день мы выражаем глубокую 
признательность ветеранам, которые на протяжении 
всех лет бережно передавали молодым поколениям 
свои бесценные знания, опыт и гордимся высоким 
профессионализмом действующих сотрудников, по-
святивших жизнь этой нелегкой службе. История уго-
ловного розыска отмечена самоотверженным трудом 
многих сотрудников, делавших всё возможное для 
обеспечения покоя и безопасности граждан.

Искренне желаю вам, уважаемые коллеги, выдерж-
ки, мужества, успехов, настойчивости и принципиаль-
ности в борьбе с преступностью. Крепкого вам здоро-
вья, счастья, семейного благополучия и оперативной 
удачи.

Начальник МО МВД «Эхирит-Булагатский»
подполковник полиции 

А.Г.ФОЙГЕЛЬ

Поздравление

В этом году юбилейный пятый 
традиционный открытый тур-
нир по мини-футболу памяти 
полковника милиции Петра 
Ербанова совпал с его днем 
рождения – 21 сентября. На-
помним, что турнир проходит 
на базе Ирхидейской школы в 
Осинском районе. 

Уже на первом турнире было за-
явлено около 20 команд, поэтому 
земляки постарались благоустро-
ить поле за школой. Отрадно от-
метить, что все пять лет турнир 
встречают директор школы Дарья 
Спасова и глава МО «Ирхидей» 
Игорь Хингелов, которые прилага-
ют максимум усилий для того, что-
бы турнир привлекал как можно 
больше участников.

Генеральным спонсором откры-
того турнира является ООО «Усть-
Ордынский мясопродукт».

На этот раз соревнования ста-
ли региональными – впервые на 
них прибыли сотрудники ГИБДД 
Республики Бурятия. Однако им 
не удалось даже выйти из группы, 
и они уехали полные решимости 
взять реванш в следующем турни-

ре, но уже с более подготовленной 
командой.

На юбилейные состязания при-
были 22 команды. Хозяева поля и  
соседи из Бильчира выставили по 
две команды. Не отстали от них бо-
ханцы, Аларский район, Кутулик. 
Иркутск также традиционно пред-
ставляет не менее двух команд.

 Самым результативным участ-
ником турнира является команда 
МО «Эхирит-Булагатский рай-
он» во главе с мэром Игорем Усо-
вым. На трех чемпионатах из пяти  
именно они становились победи-
телями, а по правилам состязаний 
трехкратным победителям Кубок 
переходит на вечное хранение.

В этот раз, впервые за пять 
лет проведения турнира на пер-
вую ступень пьедестала поднялась 
местная команда. Серебряные при-
зеры турнира команда «Наймогут» 
(Бильчир). За бронзу отчаянно сра-
жались команды «Покровка» (Ба-
яндаевский район) и «Олой» (Эхи-
рит-Булагатский район). Только 
в серии пенальти баяндаевцы вы-
играли у эхиритцев.

Призовой фонд турнира в этом 
году составил 22 тыс. рублей –      
команда-победитель получила 10 
тыс. рублей, второй призер – 7 тыс. 
рублей и третий 5 тыс. рублей.

Сергей ОСОДОЕВ
Фото автора

«Шахтерская слава» бурятских борцов
Четыре медали завоевали бурятские борцы на первом междуна-

родном турнире «Шахтерская слава», который был посвящен 70-ле-
тию со дня основания Кемеровской области. На кемеровские ковры 
вышли 149 атлетов из 17 стран мира. 

В весовой категории до 60 кг уверенную победу одержал Александр 
Богомоев, который в финале не оставил никаких шансов еще одному 
бурятскому борцу Бато Бадмаеву. Отметим, что Бадмаев в борьбе за 
выход в финал со счетом 3:1 одержал победу над двукратным чемпио-
ном мира из Республики Саха-Якутия Виктором Лебедевым. 

В весовой категории до 120 килограммов серебряную медаль по-
лучил Балдан Цыжипов, уступивший в финале украинцу Алексан-
дру Хоцяновскому. В весе до 66 килограммов бронзовым призером 
стал Алексей Боровицкий.

Евгений ЛАРИН

Шаг к здоровью длиной  
2014 метров

С целью популяризации здорового 
образа жизни, привлечения к физкуль-
турному и олимпийскому движению 
как можно большего числа людей ад-
министрация Усть-Ордынского Бу-
рятского округа проводит 12 октября 
2013 года в поселке Усть-Ордынский 
акцию «Шаг к здоровью». В программе 
планируется проведение забега среди 
спортсменов, активно занимающихся 
легкой атлетикой и массового забега на 
дистанцию 2014 метров.

Наш корр.

Спорт

Турнир памяти Петра Ербанова 
прошел в Осинском районе

В рамках просветительского 
проекта «Музыкальное сокро-
вище Молчанки» Иркутской 
областной универсальной на-
учной библиотеки им. Молча-
нова-Сибирского, Осинский 
район посетили участники 
литературно-музыкальной го-
стиной «Наполним музыкой 
сердца».

Заведующая отделом литературы 
по искусству Екатерина Девяткина, 
член Союза журналистов Валенти-
на Рекунова и заслуженный артист 
России, солист Иркутской областной 
филармонии Борис Изаксон посвя-
тили встречу творчеству нашего зна-
менитого земляка, народного арти-
ста России Леонида Харитонова.  

Для того чтобы присутствую-
щие смогли погрузиться в атмос-
феру творчества, участники лите-
ратурно-музыкальной гостиной 
предложили зрителям прослушать 
песню «Славное море, священный 
Байкал» в исполнении Леонида 
Харитонова, уникальную запись 
с грампластинки, каких осталось 
очень мало.

– «Сибирский Шаляпин» – так 
его называют за схожесть тембра 
голоса и репертуар, народные пес-
ни и оперные арии, – отметила 
Екатерина Девяткина, – и еще за 
общность жизненных судеб, по-
знавших сиротство и бродяжниче-
ство. Одним из первых, кто назвал 
Харитонова «Сибирским Шаляпи-
ным», был сын знаменитого певца 
Борис Шаляпин. Уже в пожилом 
возрасте он приехал в Россию с 
одним главным для себя делом. 
Борис Федорович искал человека, 
которому он мог бы передать зна-
менитый шаляпинский рояль. Во 
время встречи с Харитоновым Бо-
рис Федорович сказал: «Я слушал 
вас, и вы поете совсем не так, как 
папа, и это очень хорошо, вы по-
ете по-своему, по-другому, в вас я 
чувствую голос Сибири, поэтому 
позвольте называть вас сибирским 
Шаляпиным». После чего Леонид 
Михайлович получил в подарок 
рояль, на котором играл его кумир. 

Сегодня имя Харитонова из-
вестно далеко за пределами нашей 
страны. В знаменитом краснозна-
менном ансамбле Александрова 

прошли его триумфальные высту-
пления в Лондоне и Париже. Во 
время парижских гастролей Алек-
сандровского коллектива одна из 
французских газет писала: «Среди 
солистов особенно хотелось бы от-
метить Леонида Харитонова, голос 
которого достигает порой чарую-
щей глубины…». Певец побывал в 
Италии, Австралии, США и неко-
торых других государствах. Но где 
бы ни бывал Леонид Михайлович, 
он неизменно подчеркивает, что 
родился в Сибири, совсем недале-
ко от Байкала, – сказала Екатерина 
Девяткина.

О своем знакомстве с Леонидом 
Харитоновым рассказал Борис Из-
аксон, он один из тех, кому пришла 
в голову идея создать этот проект. 
Кроме того, Борис Федорович ак-
компанировал Харитонову и вы-
ступал вместе с ним на одной сцене. 

А в завершение литературно-
музыкальной гостиной вниманию 
зрителей был представлен замеча-
тельный тридцатиминутный фильм 
«Звезда Леонида Харитонова».

Федор ТОКТОНОВ

История

О творчестве сибирского Шаляпина
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Фотоконкурс

ВНИМАНИЕ
Закончен 

 прием работ на 
фотоконкурс  

«Вот это  
урожай!» 
Редакция  

благодарит всех, 
кто прислал свои 

работы. 
В следующем  

выпуске будут 
перечислены 

имена  
претендентов на 

призы. 
Последнее слово 

в определении 
победителей –  
за читателями 
нашей газеты.

Валера Низовцев, п. Бохан: Огурец сорта «Змея»

Вот это капуста! 
МДОУ детский сад № 7 «Колосок» п. Усть-Ордынский, подготовительная 
группа, воспитатель Татьяна Александровна Хулугурова

Вырастили и продать не стыдно... 
Андрей Бухашеев, 9 лет, п. Усть-Ордынский

Поздравляем Кузьму Алдарова с 
избранием на пост председателя ко-
митета по законодательству о при-

р од о п ол ь з о в а н и и , 
экологии и сельском 
хозяйстве Законода-
тельного Собрания 
Иркутской области 
второго созыва.

Этнорок-фестиваль 
 «Эхо Байкала»

Областное государственное  бюд-
жетное учреждение культуры «Усть-
Ордынский Национальный центр на-
родного творчества» 11 октября 2013 
года будет проводить  на централь-
ном стадионе в п.Усть-Ордынский 
этнорок-фестиваль  «Эхо Байкала». 
Начало мероприятия – 12.00.

Этнорок-фестиваль «Эхо Бай-
кала» в нашем округе проводится 
впервые. Его цель – сохранение, 
развитие и популяризация жанра 
вокально-инструментального ис-
полнительства, формирование ин-
тереса молодежи к этнической и 
рок-музыке. Учредитель мероприя-
тия – администрация УОБО.  

В фестивале принимают участие 
рок-группы и вокально-инструмен-
тальные ансамбли Агинского Бурят-
ского округа, Республики Бурятия, г. 
Иркутска, УОБО. 

Фестиваль проходит при содей-
ствии МО «Эхирит-Булагатский рай-
он», МО «Усть-Ордынское» и Моло-
дежного движения «Мы – Эхирит».

Все началось, как это часто 
бывает, с одного, но очень 
увлеченного человека. Ва-
лерий Васильевич Холобок 
по профессии и призва-
нию историк, и всю свою 
работу он строит именно 
исходя из этого «историче-
ского» взгляда на происхо-
дящие события.

Валерий Васильевич по-
томственный учитель. Рабо-
тал и директором школы, и 
заведующим районо, и заме-
стителем директора Кутулик-
ского учебно-производствен-
ного комбината. Но и сегодня, 
будучи пенсионером, он не 
знает, что такое находиться на 
заслуженном отдыхе, и про-
должает трудиться педагогом 
дополнительного образования 
районного дома детского твор-
чества. Под его руководством 
юные краеведы неоднократно 
становились дипломантами 
окружных и областных кон-
курсов. К 90-летнему юбилею 
Аларского района Валерий Ва-
сильевич задумал объединить 
одной темой краеведов и педа-
гогов школ района. Так, в мае 
2011 года стартовал проект 
«Островки памяти», где в чис-
ле других есть раздел «Вернем 
забытой деревне имя». 

Все начинается с бумаг

Идею поддержал мэр рай-
она Александр Футорный. Ва-
лерий Васильевич разработал 
Положение о проекте. Оно 
было утверждено. И первыми 
«реализаторами» стали главы 
семнадцати сельских админи-
страций. Именно они на офи-
циальных бланках представили 
письма, в которых перечисли-
ли, какие деревни и улусы пе-
рестали существовать на карте 
их территорий. Сначала таких 
«забытых имен» было менее 
пятидесяти, теперь, когда к ра-
боте подключились школьные 
краеведческие музеи и кружки, 
из исторического небытия вос-
становлено более семидесяти 
названий.

Два года подряд проходят 
практические конференции. 
Учащиеся девятнадцати сред-
них школ вплотную заняты 
проектом. Работа над докла-
дами поставлена на высоком 
уровне. Сначала ребята прово-
дят «полевые работы» – разы-
скивают бывших жителей, рас-
спрашивают об исчезнувших 
деревнях, восстанавливают 
списки выехавших семей, ра-
зыскивают членов этих семей 
или их родственников, а уже 
потом оформляют материалы 
в реферат. Кто-то благодаря 

работе над проектом сумел 
восстановить историю своей 
семьи. Так, Татьяна Дабанова 
из Идеальской средней школы 
на примере своих родственни-
ков рассказала о древнем роде 
хамтын-туинцев, к которым 
относились ее предки. В со-
бранных ею материалах есть 
уникальная фотография 1916 
года, на которой запечатле-
ны ее дальние родственники 
и жители исчезнувшего улуса 
Ултуй Куйтинской волости. 

Собирая информацию об 
исчезнувшей деревне При-
рез, основанной переселенца-
ми Столыпинской реформы, 
школьники села Иваническое 
восстановили судьбу ряда 
жителей, тружеников колхо-
за им. XVII партийного съез-
да. В колхозе было много до-
ярок-четырехтысячниц, они 
входили в областной кружок 
доярок. Сейчас же на месте 
исчезнувшей деревни остался 
один дом и старое кладбище.

Установить памятный 
указатель

Еще одним направлением 
проекта «Островки памяти» 
стали организации встреч быв-
ших жителей деревни и уста-
новление на месте исчезнувше-
го поселения указателя. Но это 

происходит после изыскатель-
ских работ юных краеведов. Так, 
Елена Гуляшинова из Алятской 
школы сделала доклад о деревне 
Большеусовск. Один из бывших 
жителей деревни восстановил 
план поселения – нарисовал, где 
находился птичник, маслобой-
ня, пилорама и другие объекты. 
Общими усилиями, с детьми и 
внуками, на месте Большеусов-
ска установили памятный ука-
затель. 

Села, деревни, улусы, как 
и люди, имеют свою судьбу – 
рождаются, переживают раз-
личные периоды истории и 
умирают. Причины смерти 
аларских поселений – укруп-
нение совхозов, колхозов, 
строительство Братского во-
дохранилища. Об этом тоже 
говорилось в работах ребят. 
Проект «Островки памяти» 
продолжится до 2015 года. А 
значит, будут восстановлены 
истории еще многих деревень. 
И на карте района появятся 
новые обелиски-указатели – 
«Здесь располагалась дерев-
ня…» И бабушки, и дедушки 
расскажут, в каких красивых 
местах они жили, и что это та-
кое – любовь к малой родине, 
из которой всегда вырастает 
любовь к родине Большой. 

Светлана КАРАБАНОВА

Сфера интересов

ВОТ ЭТО УРОЖАЙ!

Вернем забытой деревне имя 


